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完善回收配套 便利落實垃圾徵費 

 

梁熙 立法會議員 

 

本港原訂 4 月 1 日實施垃圾徵費，因社會仍有種種疑問，政府最終決定延後 4

個月時間，以便新政策能推行得更順利。這是務實做法，延後可以發揮事緩則圓

的作用，讓政府有更多時間解釋政策。 

 

市民對垃圾徵費有種種疑問，這反映市民十分關心及希望盡量配合有關政策，因

此提出很多十分實在又仔細的問題。希望政府可以把握好未來約 7 個多月的時

間，仔細做好政策的解說工作，以爭取市民的配合。 

 

首先，政府會在 4 月 1 日起分階段在政府部門以及選定的樓宇試行有關計劃，這

一做法確實可發揮示範作用，同時間亦可收集足夠數據，了解垃圾徵費在實際推

行上的困難，這對於 8 月全面實施的政策，可以發揮很大的補足作用。對於獲政

府選中的目標樓宇市民，我鼓勵大家積極參與其中，養成習慣。至於未獲選中的

市民，其實亦可以參與垃圾回收的工作。在這期間，我亦建議當局可以將現時設

於港鐵站的「服務諮詢站」更改為「垃圾徵費諮詢站」，並擴展至全數的港鐵站，

集中向廣大市民解說政策。 

 



此外，針對不少私人屋苑缺乏回收設施，特別是智能廚餘回收機，我認為除了政

府需要主動協助外，各位業主亦是時候行動起來，要求法團及管理公司向政府申

請相關基金以完善回收網絡。參考外國的經驗，對於人口密集的私人屋苑來說，

住戶能夠在屋苑內進行回收工作，其參與的意慾必定大為提升，否則單靠「綠在

區區」現有的網絡，市民可能會因為要長途跋涉至回收點而感到不便。因此，未

來 7 個月的時間就是政府完善回收網絡的黃金機會，做好相關基建配套，市民自

然會踴躍響應有關政策。 

 

最近幾個星期天，我與港島東團隊的成員，前往維多利亞公園，向外傭解釋相關

政策。除了英文單張外，我們亦印備了印尼文的單張，以方便外傭了解有關政策。

對於不少中產家庭來說，未來推行垃圾徵費時，外傭就是家庭第一線的參與者，

她們對政策的了解多寡影響着政策推行的成效，因此相關的解釋工作必不可少。 

 

我相信香港市民具有很強的公民質素，既然鄰近地區可以做好垃圾徵費，香港人

亦一樣可以做好。期望未來 7 個月，政府先完備好回收配套，過程中在不同層面

建立成功的示範例子，加上市民高度了解及配合，最終打開香港環保新一頁。  


